

## SEPULTAN LA REFORMA ENERGÉTICA

La presidenta Claudia Sheinbaum publicó todas las leyes que recuperan la esencia de la expropiación petrolera de 1938 y dan "preponderancia" a las empresas del Estado: Pemex y CFE  
**INFORMACIÓN 7A**

NACIONAL



## BOMBARDEA ISRAEL GAZA: 400 MUERTOS

Nuevos ataques aéreos israelíes sobre Gaza han matado a más de 400 palestinos, amenazando con el colapso total de un alto al fuego; el gobierno judío advirtió que era "sólo el principio"  
**INFORMACIÓN 7A**

INTERNACIONAL



## AYUNTAMIENTO SALDA DEUDA DEL 2019 ANTE EL SAT

Con el pago de la deuda por 238 millones de pesos ante el SAT, del ejercicio 2019, el presidente municipal, Raymundo Chagoya Villanueva dijo que se ajustará al presupuesto del 2025  
**INFORMACIÓN 8A**

CAPITAL



# el IMPARCIAL



El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXXIII / NO. 27,208

MIÉRCOLES 19 DE MARZO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

SHEINBAUM RETIRA INICIATIVA

# Frena CNTE reforma a la Ley del ISSSTE

Mantienen maestros el paro de 72 horas y no descartan paro indefinido

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

Representantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) informaron este martes que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, retiró la iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTE del 7 de febrero de 2025, y ahora busca el camino para la abrogación de la reforma Peña-AMLO.

Además, ante el "incumplimiento parcial" de las exigencias magisteriales, se mantendrá el paro de 72 horas para este miércoles, jueves y viernes para presionar en favor de la consecución de todas las exigencias del magisterio nacional.

La cúpula magisterial, integrada entre otros por Ulises Morales Tenorio, líder de la Sección 9; Elvira Meneses Morales, secretaria general de la Sección 14 de Guerrero, y Yenni Araceli Pérez Mar-



Representantes de la CNTE informaron sobre los avances en la mesa de diálogo con la presidenta Claudia Sheinbaum, tras una reunión a puerta cerrada en Palacio Nacional.

tínez, de la Sección 22 de Oaxaca, también informó que Presidencia de la República se comprometió a retornar al sistema solidario colectivo intergeneracional de pensiones sin UMAS ni Afores, además de observar las jubilaciones a los 28 años de servicio para las mujeres y 30 años de servicio para los hombres.

En conferencia de prensa a las puertas de Palacio Nacional, al salir del encuentro con Sheinbaum, la representante de la CETEG, Elvi-

ra Meneses Morales, indicó que el gobierno federal se comprometió a una transformación profunda y para reestructuración del ISSSTE.

Al realizar una relación del encuentro, explicó que frente a la mesa de negociación, la presidenta tomó el teléfono y se comunicó con el presidente de la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, para "bajar" la iniciativa del 7 de febrero del listado de discusión legislativa para este día. La CNTE dijo que espe-

rará a que dicha iniciativa no aparezca en el listado de la Gaceta Parlamentaria.

Los líderes, en las diferentes intervenciones que realizaron, indicaron que está vigente la amenaza de llevar a cabo un paro indefinido. Aclararon que Sheinbaum se dijo respetuosa de la "libre manifestación" por lo que no serán sancionados ni reprimidos por las ausencias a sus lugares de trabajo durante los próximos tres días.

**INFORMACIÓN 3A**

## Con plantón, inicia hoy S-22 paro de labores de 72 horas

Dejan sin clases a más de 800 mil estudiantes en Oaxaca

YADIRA SOSA

LA SECCIÓN 22 del magisterio oaxaqueño inicia hoy un paro de labores de 72 horas, que dejará sin clases a más de 800 mil estudiantes de más de 11 mil escuelas públicas de educación básica.

El organismo sindical acordó unirse al paro convocado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) este 19, 20 y 21 de marzo, en rechazo a la iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTE y en la exigencia de solución



Maestros de la Sección 22 se suman al plantón de la CNTE, en la Ciudad de México.

a sus principales demandas.

Para este primer día de paro de labores, las dirigencias de las secciones de la Coordinadora se concentrarán en la Ciudad de México.

La movilización que incluirá un plantón en el

Zócalo de la capital del país, también se realizará en rechazo a los Foros de la construcción del nuevo sistema para las maestras y maestros, anunciado de manera reciente por el Gobierno federal.

**INFORMACIÓN 3A**



## RINDEN PROTESTA 11 AGENTES

Después de las elecciones del 9 y 15 de marzo, el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Raymundo Chagoya Villanueva, tomó protesta la tarde de este martes a las y los 11 agentes municipales y de policía para el periodo 2025-2027. En Guadalupe Victoria, el cabildo aprobó la designación de Sandra Santibáñez Huantes como encargada por hasta 60 días.

**INFORMACIÓN 8A**



Para prevenir los incendios forestales, piden evitar el uso del fuego en cualquier actividad al aire libre.

## Advierten etapa crítica por incendios forestales

ANDRÉS CARRERA PINEDA

AL CONSIDERAR que el mes de marzo y abril representan la etapa más crítica por incendios forestales, autoridades estatales exhortaron a las y los ciudadanos evitar el uso del fuego en cualquier actividad al aire libre.

Aunque en este año se han reducido de manera considerable el número de incendios forestales a comparación con el 2024, la Comisión Estatal Forestal (Coesfo) dio a conocer que la principal causa sigue siendo la mano del hombre.

Magdalena Coello Cas-

tillo informó que en enero se reportaron cuatro incendios con una afectación de 7.3 hectáreas, en febrero fueron 10 siniestros con una afectación de 299.72 hectáreas, mientras del 1 al 18 de marzo sumaron 16 incendios con una afectación de 571 hectáreas.

Con estos 30 incendios forestales se tiene un acumulado de 878.021 hectáreas afectadas, lo que representa un número menor a comparación con los 57 incendios que se registraron en el mismo periodo del 2024 cuando la afectación fue de 14 mil 376.63 hectáreas.

**INFORMACIÓN 5A**

ARTE Y CULTURA

## SEGUNDO MARTES DE BRUJAS EN SANTA CRUZ XOXOCOTLÁN

Con gran éxito se lleva a cabo el segundo Martes de Brujas en Xoxocotlán; miles disfrutaron de la música de Los Yaguarú y la Banda TM.

**INFORMACIÓN 3E**

## DESMANTELAN DOS CENTROS DE MONITOREO CLANDESTINOS

Operaban criminales red de cámaras de videovigilancia en puntos estratégicos de Juchitán y Santa Cruz Huatulco.

**INFORMACIÓN 6A**

EDICIÓN: 20 PÁGINAS  
PRECIO: \$10 PESOS





“Que no te avergüencen tus fracasos. Aprende de ellos y vuelve a empezar”  
Richard Branson

## COLUMNA HUÉSPED

### PASIÓN POR CORRER

ROSSANA AYALA / EL HERALDO

## Reinventarse y recomenzar

“Y me basta cerrar los ojos para deshacerlo todo y recomenzar”.

Esta frase, una de las muchas grandes citas que podríamos extraer de “Rayuela” de Julio Cortázar, me viene a la cabeza y le doy un personal significado, más allá del que quería darle el escritor argentino en el contexto de su novela, cuando pienso en la carrera como un universo de primeras veces y de nuevos comienzos. Un volver a empezar y la oportunidad de reinventarse en cada partida y en cada meta.

La primera vez que nos pusimos los tenis y salimos a correr; la primera vez que completamos un kilómetro, después diez, y luego 21, hasta cruzar la meta de un maratón. La primera ocasión que corrimos en la montaña, bajo la lluvia o cuando tuvimos que parar por culpa de una lesión. La primera vez que, a pesar de todo, del cansancio o del dolor, seguimos adelante. Si no fuera por este constante ejercicio de resiliencia y autoconocimiento, sería muy aburrido practicar este deporte durante años.

Si este es tu caso, y como el tuyo debe haber muchos, lo que sigue son unas preguntas: ¿Recuerdas ese primer día, el momento en el que te calzaste los tenis, listo para conquistar tus primeros kilómetros? ¿Cómo sería volver a empezar? ¿Qué harías diferente? Para la mayoría eran tiempos de ingenuidad e ignorancia, no sabíamos nada de ritmos, de geles, ni de tecnicismos, y así salimos a correr, confiando solo en nuestro cuerpo, con el corazón latien-

do acelerado y las piernas dispuestas a dar y llegar hasta donde las fuerzas se lo permitieran.

¿Bastará con cerrar los ojos y, durante unos instantes, abstraernos de todo para, de esa forma, intentar ver si somos capaces de vivir conforme lo aprendido, después de tanto andar de aquí para allá acumulando kilómetros, historias y experiencias?

Por otro lado, está quien está a punto de iniciarse en este deporte, de dar ese primer paso en la búsqueda de su bienestar físico y mental; o quienes han decidido retomar el camino después de un paro forzoso por causa de una lesión o simplemente por haberlo abandonado en medio de la vorágine de la vida moderna, donde el estrés y las responsabilidades, familiares y laborales, nos consumen.

Sin embargo, coincido con quien afirma que nunca es tarde para empezar o para volver a enamorarse de este deporte. La carrera siempre encuentra la forma de volverse indispensable. Hasta hoy no he conocido a nadie que haya dejado de correr, considerarse a sí mismo un “ex corredor”. La mayoría conserva sus medallas y tenis porque sabe que en cualquier momento volverá a concederse ese momento de libertad o por lo menos mantiene la ilusión de trotar unos kilómetros más. Quizás por eso, el escritor japonés Haruki Murakami, decidió cerrar el bar de jazz que dirigía en Tokio para comenzar a escribir novelas, al mismo tiempo que empezó a correr. El se reinventó.

### #ASÍLO TUITEARON



Pascal  
@beltrandelrio

La Ciudad de México tiene más de mil desaparecidos en cinco meses pero lo prioritario para el gobierno capitalino son las corridas de toros.



Abraham Mendieta  
@abrahamendieta

A la chingada las corridas de toros en la Ciudad de México. Si queremos acabar con la violencia, hay que dejar de permitir la en animales para el disfrute de los demás. Qué gran noticia.



epigmenio ibarra  
@epigmenioibarra

Yo no me presto a multiplicar, dando RT o comentando, las piezas de propaganda armada del narco. Siempre he sostenido además que derecha conservadora y crimen organizado son dos caras de la misma moneda.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al 951 141 8219



PUBLICIDAD Y VENTAS:  
**951 101 8891**  
ventas@imparcialenlinea.com

### #BUZÓN CIUDADANO

## MANIFESTANTES CON MACHETES Y PALOS BLOQUEAN ACCESOS A LA CIUDAD ADMINISTRATIVA. INICIAN EL DESALOJO DEL COMPLEJO.

¿Y los trabajadores que culpa tienen?

Antonio J

No sean salvajes la gente que ahí trabaja no tiene la culpa

Xhani G

¡Pensé que era simulacro de un sismo!

Marcos B

### #LAFOTODENUNCIA



FOTO: JESÚS SANTIAGO

## SANITARIO PÚBLICO

Mientras unos disfrutan del zócalo y su belleza, otros duermen y algunos más usan los árboles como baño.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al 951 141 8219

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!



951 153 7210

el IMPARCIAL

El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,208

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO  
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO

HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ  
DIRECTOR EDITORIAL

GONZALO CARRERA PINEDA  
COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA  
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.  
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113  
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños  
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez  
Fundación: 26 de noviembre de 1951  
Periodicidad: Diario  
Precio de ejemplar: \$10:00

#### TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca  
Tel: (951) 5162812 - 5018300

#### DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



#### REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.  
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.  
Teléfono: (55) 5340-2450

## China desarrolla la cámara espía más potente del mundo

### AGENCIAS

China ha dado un gran paso en el ámbito de la tecnología de vigilancia al desarrollar la cámara espía más potente del mundo. Su avanzada tecnología plantea tanto oportunidades para la seguridad como preocupaciones sobre la privacidad a nivel global.

Un grupo de científicos chinos logró un importante avance en la tecnología de imágenes de largo alcance al crear un láser capaz de captar detalles diminutos de hasta 1.7 milímetros desde una distancia superior a 100 kilómetros. Este desarrollo, des-

### #CIENCIA Y TECNOLOGÍA



crito por el medio chino South China Morning Post como “un salto cuántico”, podría aplicarse en diversos campos, como el análisis de satélites militares en órbita baja e incluso la identificación precisa de rasgos faciales, según reportes de medios



especializados. Ver los detalles de un objeto a 100 kilómetros de distancia parecía físicamente imposible. Ahora, científicos chinos han redefinido estos límites con un láser capaz de detectar objetos de 1,7 milímetros en el espacio.

### #EFEMÉRIDES

- 1823. Agustín de Iturbide abdica como Emperador de México. Triunfa el levantamiento armado encabezado por Antonio López de Santa Anna.
- 1985. Muere en la Ciudad de Denver, Colorado, Estados Unidos, el político y servidor público, secretario de Educación Pública y de Gobernación, Jesús Reyes Heróles.
- 1999. Fallece en la Ciudad de México, el poeta chiapaneco Jaime Sabines Gutiérrez, autor del poema Los amorosos.

### #DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 19.33	\$ 20.44
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 21.55	\$ 22.12
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 13.92	\$ 13.92

# LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

8A

capital@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

**Tras pedir un adelanto de sus participaciones federales y un apoyo extraordinario, el ayuntamiento pagó al SAT los 238 millones de deudas**

LISBETH MEJÍA REYES  
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

Luego de que el pasado viernes se pagaron los 238 millones de pesos de deuda ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) del ejercicio 2019, el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Raymundo Chagoya Villanueva, explicó que se ajustará el presupuesto del año. Aunque señaló que aún persisten las deudas heredadas, ahora de la pasada administración 2022-2025 e incluso de otros años.

Este martes, en su conferencia semanal, el concejal explicó que se saldó el adeudo a través de un adelanto de participaciones federales de 223 millones que se pidió a la Secretaría de Finanzas estatal, además de un apoyo extraordinario del gobierno estatal.

La deuda ante el SAT se debió a un mal cálculo de las retenciones del Impuesto Sobre la

PERSISTEN PASIVOS POR CASI 110 MILLONES DE PESOS

## Salda Municipio deuda de 2019 ante Hacienda



La deuda se debió a un mal cálculo de las retenciones del ISR, inicialmente de 70 millones, pero tras varios años de no pagar ascendió a más de 200 millones.

Renta (ISR) e inicialmente eran de 70 millones, pero después del proceso de conciliación que se efectuó en 2023 y 2024 con la Procuraduría Federal de Defensa del Contribuyente (Prodecon) y tras varios años de no pagar, se determinó que la suma a enero de este año alcanzó los 238 millones.

Haber solicitado un

adelanto de las participaciones obligará al ayuntamiento a ajustar su presupuesto del 2025, explicó el concejal, quien también dijo que se buscará la manera de captar más ingresos para no afectar las finanzas.

### DEUDAS REBANAN LOS 100 MILLONES

Al ser consultado sobre si con este pago ya

no hay deudas heredadas de los años previos al 2022, que el exedil Francisco Martínez Neri calculó en más de 400 millones de pesos y de los que este aseguró que pagó poco más de 200, Chagoya Villanueva respondió que aún hay una demanda 30 millones de pesos por concepto de combustibles.

Asimismo, que de la

pasada administración municipal 2022-2025 (de Francisco Martínez Neri) se han detectado nuevas deudas, las que a la fecha son de aproximadamente 80 millones de pesos y que corresponden a finiquitos, seguros de vida y otras prestaciones laborales de empleados municipales o quienes trabajaron en la adminis-

tración. Otras más por obras inconclusas.

Si se consideran estos montos, el ayuntamiento aún enfrenta pasivos por casi 110 millones de pesos.

En 2019 y durante el trienio anterior, el grupo gasolinero Rodríguez Marrón denunció al ayuntamiento para exigirle el pago de más de 30 millones por combustible. Aunque no especificó quién interpuso la demanda, Chagoya Villanueva dijo que ésta sigue.

En su gestión (2022-2024), el exedil Francisco Martínez Neri informó que en su momento las deudas heredadas rebasaron los 400 millones de pesos y que su administración saldó alrededor de 200, también que se inició el proceso de conciliación para revisar el adeudo del 2019 ante el SAT. Considerando este último que se pagó recientemente con Chagoya Villanueva, el ayuntamiento ha pagado en los últimos cuatro años más de 400 millones de deudas heredadas.

**El Cabildo confirmó los resultados de las elecciones del 9 y 15 de marzo; nombran a encargada en Guadalupe Victoria**

LISBETH MEJÍA REYES  
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

DESPUÉS DE las elecciones del 9 y 15 de marzo, el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Raymundo Chagoya Villanueva, tomó protesta la tarde de este martes a las 11 agentes municipales y de policía para el

periodo 2025-2027.

En tanto, para Guadalupe Victoria, donde un grupo inconforme quemó las urnas, el Cabildo aprobó la designación de Sandra Santibáñez Huantes como encargada por hasta 60 días, en lo que se convoca a una nueva asamblea. La ciudadana también tomó protesta como administradora.

Durante la actividad en el palacio municipal, el concejal entregó los nombramientos respectivos a las y los agentes, a quie-

nes llamó a honrar la confianza depositada por la población en las asambleas y las urnas, también a trabajar por el desarrollo de la capital.

Previamente, a través de dos sesiones extraordinarias virtuales, el Cabildo de Oaxaca de Juárez confirmó ayer los resultados de las elecciones en 11 agencias municipales y de policía, en las que se realizaron asambleas y votaciones.

Estos resultados se dieron en medio de un proceso electoral con incon-

formidades que llegaron al Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca y a la Sala Xalapa del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Además de la quema de urnas en la agencia Guadalupe Victoria.

Los agentes para las agencias de Sistemas Normativos Internos a quienes se aprobó su nombramiento y tomó protesta son los siguientes: Jesús Franco Juárez, en Trinidad de Viguera; Mario Alvarado Arango, en Donají; Víctor Manuel Gutiérrez Herrera, en San Luis Beltrán, y Guillermo Hugo Martínez, en Montoya.

Para las agencias que se rigen por planillas, se tomó protesta a: Iván Santiago Hernández (planilla guinda), en Candiani; Ángel Daniel Silva Salgado (planilla guinda), en San Martín Mexicápam de Cárdenas; Consuelo Méndez Sosa (planilla roja), en Cinco Señores; Marbella Cruz Sánchez (guinda), en Pueblo Nuevo; María del Pilar Pérez López (guinda), en Dolores; María Antonia Vigil Garnica (guinda), en San Juan Chapultepec, y Jorge Germán Pavón Girón (guinda), en Santa Rosa Panzacola.

Después de dos jornadas electorales para reno-

var a 12 de las 13 autoridades auxiliares, el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Raymundo Chagoya Villanueva, informó que se logró la elección de 11 agentes. Sin embargo, reconoció que hubo una menor afluencia de votantes el sábado 15 de marzo, comparado con los comicios de hace tres años en las siete agencias de planillas. Además de que el 2 de marzo hubo hechos "aislados" en Guadalupe Victoria, una de las cinco agencias de Sistemas Normativos Internos, y en la que se nombrará a una persona administradora.

## Rinden protesta 11 agentes de la capital



Autoridades municipales entregaron los nombramientos respectivos a las y los agentes.

HORARIO CORRIDO 9:30 AM - 8PM HIDALGO 819, CENTRO

**Boutique PLAZA ANTEQUERA**

**POR LIQUIDACIÓN 30% DE DESCUENTO**

EN TODA LA TIENDA (NO HAY CAMBIOS)

9511390075

BOUTIQUE PLAZA ANTEQUERA

## El Mundial 2026 presenta su primer póster oficial

Serán 16 pósters del Mundial 2026, uno para cada ciudad sede. Este martes tocó turno para Filadelfia

AGENCIAS

POR PRIMERA ocasión, la Copa Mundial 2026 de la FIFA presentará pósters oficiales para cada ciudad sede. Serán 16 pósters que reflejen la identidad y el patrimonio de la entidad correspondiente, además de mostrar la pasión compartida por el fútbol.

Esta nueva iniciativa será presentada al público entre el 18 de marzo y el 17 de abril, con un nuevo material gráfico destacado cada dos días en FIFAWorldCup.com

La edición de 2026 será la primera que se

celebrará en tres países (Canadá, México y Estados Unidos), con 48 selecciones y 16 ciudades sede, por lo que promete ser un acontecimiento histórico.

Este emocionante hito busca generar una mayor expectación entre la comunidad local y los aficionados al fútbol de todo el mundo, al transmitir de nuevo la esencia de cada ciudad sede al mundo entero.

El primero en presentarse es el de Filadelfia, del que ya se hizo un anticipo en el festival de las flores de la ciudad.

Los aficionados pueden encontrar más información sobre la campaña en FIFAWorldCup.com, donde podrán ver cada póster y conocer mejor al artista, además de inscribirse para recibir un aviso cuando los pósters se pongan a la venta.



El primer póster oficial corresponde a la ciudad de Filadelfia.



La Selección Mexicana se enfrentará mañana a Canadá en semifinales de la Concacaf Nations League.

PARTIDO CRUCIAL

# El 'Vasco' da pistas de su '11' vs Canadá

Luis Ángel Malagón, Jesús Gallardo y Erik Lira son las piezas claves para el Final Four

AGENCIAS

En la previa del crucial partido ante Canadá, la pregunta sobre el oncet titular de Javier Aguirre fue inevitable durante la conferencia de prensa.

Aunque el estratega mexicano no reveló quién suplirá a César Montes ni quién comenzará en la delantera entre Santiago Giménez o Raúl Jiménez, dejó claro quiénes son



Javier Aguirre durante la conferencia de prensa.

los jugadores imprescindibles en su esquema para el enfrentamiento contra la Hoja de Maple.

LOS HOMBRES CLAVES

Aguirre destacó a tres jugadores como piezas claves para el jueves: Luis Ángel Malagón, portero del Club Améri-

ca, Jesús Gallardo, defensor de Toluca, y Erik Lira, mediocampista de Cruz Azul. Estos tres elementos son considerados indiscutibles para el estratega azteca, quienes formarán parte esencial del esquema táctico del Vasco.

En cuanto a la baja de Montes, Aguirre dejó

entrever que su reemplazo será un jugador inteligente y con gran conocimiento de la posición. "Defensor que viva intensamente el juego, que conozca la zona, no estar pendiente de un montón de cosas, concentrado e inteligente", expresó el técnico.

¿JUGADORES CON UN PLUS?

"Todos tenemos una historia detrás. Chino, tuvo mucho valor. La zona de confort si existe. No entiendes el idioma. Tienes que estar alerta para sobrevivir, claro que lo pongo de ejemplo, la de Rodrigo Huescas también. Se fajó con cruz azul y se fue para allá (Dinamarca) y les da un plus. No es fácil, pero te hace crecer", finalizó.

El único voto en contra fue del diputado local Pedro Haces Lago, del partido Morena

AGENCIAS

EL PLENO del Congreso de la Ciudad de México aprobó, con 61 votos a favor y uno en contra, un dictamen que prohíbe las corridas de toros con violencia en la capi-

## CDMX aprueba las corridas de toros SIN VIOLENCIA

tal del país. El documento fue enviado a la Jefatura de Gobierno para su publicación en la Gaceta Oficial.

El único voto en contra fue del diputado local Pedro Haces Lago, del partido Morena, quien ha manifestado públicamente su postura a favor de la tauromaquia.

Como parte de las modificaciones al dicta-

men, se estableció que el tiempo máximo de actuación para cada toro o novillo en los espectáculos taurinos sin violencia será de 15 minutos, en lugar de los 10 minutos que originalmente propuso la jefa de Gobierno, Clara Brugada.

Con esta reforma, se crea la figura del "Espectáculo taurino sin violencia", la cual permitirá que continúen las actividades en la Plaza de Toros, pero bajo nuevas reglas que evitan el maltrato animal.

Tras la aprobación, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, celebró la decisión del Congreso local. "Avanzamos para ser una ciudad que respeta los derechos de los animales", afirmó.



El tiempo máximo de actuación de cada toro o novillo será de 15 minutos.

**PRÓXIMO PARTIDO**

LIGA BBVA EXPANSIÓN MX

VIERNES 21 MARZO  
19:00 HRS

**TEMPLO ALEBRÍE**  
ESTADIO INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA

**¡2X1 PREVENTA!**  
\$100 ENTRADA GENERAL

NIÑOS GRATIS  
(Menores de 1.30 Mts.)

# CON ESTILO



## DUERME AL MENOS 8 HORAS

Dormir bien las horas que nos corresponden reduce bolsas y ojeras y optimizará la renovación celular de nuestra piel, dormir al menos ocho horas es el tiempo indispensable para una buena salud física y mental.

Editora: Yaira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

estilo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



■ Festejaron el cumpleaños de Dulce Dávila, su hermana Lupita y su sobrina Denisse.



■ Maritza Barranco Borrego pasó un excelente fin de semana en Oaxaca con un amigo y el DJ Ezra.

¡Excelente día y que todo lo mejor suceda en sus vidas!

TEXTO: LUCIO GOPAR  
FOTOS: OMAR MAYA CALVO/  
GIL OBED GONZÁLEZ GARCÍA.

Felices, desde las hermosas Bahías de Huatulco, desde donde los saludamos con el cariño de siempre, estimados lectores. Pues les cuento, anduve haciendo un recorrido por la Costa de Oaxaca y encontramos lugares bonitos y gente bella, así que reafirmo que la región está llena de encantos y listos para recibirlos en el momento que ustedes lo decidan.

En la Playa Salchi nos encontramos a Salvador Maldonado, estilista y asesor de imagen con más de 20 años de experiencia en diseño de imagen, maquillaje, coordinación editorial, arreglo de novias, asesoría en sesiones de modelaje, representación de marcas, docencia en asesoría de imagen y dirección creativa, así que nos encanta que haya gente tan talentosa por estos rumbos, porque los turistas son

cada vez más exigentes y realizan en estos preciosos escenarios naturales eventos de gran magnitud, así que deseo todo el éxito del mundo a este profesional que se vino a explorar el desarrollo integral en esta preciosa región, con tan floreciente industria turística.

Festejaron a Dulce Dávila, en Huatulco, su hermana Lupita y su sobrina Denisse Victoria, viviendo una noche inolvidable, compartiendo una riquísima cena.

Un abrazo enorme a la guapa Mónica Nohemí Barrita quien sigue trabajando con mucho entusiasmo en su spa, espero que siga con mucha energía y bonita vibra.

El maestro Felipe Valdivieso Vega presentará próximamente otros libros de temas importantes de administración pública y otros temas de gran interés para empresas y todo tipo de entidades adminis-



■ Carito de la Vega se encuentra promoviendo la prevención del cáncer cérvico uterino

trativas, por lo que deseo que tenga un rotundo éxito.

Eduardo Jiménez fue felicitado por la actriz de televisa Marifer García de "Una Familia de diez", que hace el personaje de la tía Licha, a quien invitó a pasar unos días a la playa de Salchi.

Carito de la Vega se encuentra promoviendo la prevención del cáncer cérvico uterino, algo que hace con mucho gusto, esperando que sirva para concientizar a las mujeres a que se

estén checando de forma permanente, para que se atiendan de forma oportuna, gracias por esta labor.

La guapa Karen Palma está realizando un programa de diseño de imagen para algunas mujeres, para motivarlas a que le echen muchas ganas y que se sientan con mucho poder y mayor seguridad.

La maestra Teresa Sánchez Domínguez está al frente de una academia de baile en la Ciudad de Puebla, en Bahías de Huatulco



■ Felicidades a Mónica por su cumpleaños.



■ Eduardo Jiménez, siempre muy activo con la revista que dirige.

la extrañamos mucho, pero le deseamos todo lo mejor.

Maritza Barranco Borrego pasó un excelente fin de semana en donde convivió con entrañables amigos de la Ciudad de Oaxaca.

Estimados lectores, deseo que continúen con gran entusiasmo, trabajando en el logro de todos sus proyectos, que Dios los bendiga, suerte y hasta la próxima.

Sus amigos le desearon un nuevo año de vida lleno de dicha y felicidad

FOTOS: RUBÉN MORALES

EL PASADO 9 de marzo, Lila Colmenares Mayoral cumplió años, por este motivo sus queridos amigos la celebraron con una suculenta y fascinante convivencia.

El festejo tuvo lugar en un domicilio particular, a donde arribaron Nayra Domene, Pepe Ramos Sarabia, Martha

## FESTEJAN DÍA ESPECIAL Felicitaciones para Lila Colmenares

Kreitler, Chuchín García Troncoso, Susy Ashbridge y Yanny Ibarra Guerra quienes compartieron con la homenajeada un rico banquete mientras sostenían una amena charla.

Más tarde, los asistentes entonaron las tradicionales Mañanitas mientras la cumpleañera apagó la velita del pastel que

compartió con los presentes por esta ocasión.

Antes de concluir tan grata celebración, Lila Colmenares agradeció a cada uno por los regalos, las flores y los buenos deseos que le brindaron y sobre todo por haberla acompañado en esta fecha especial para ella.

¡Muchas felicidades!



■ La cumpleañera pasó un agradable momento celebrando un año más de vida.



■ Buenos deseos fueron los que se escucharon durante la celebración del cumpleaños de Lila Colmenares.



■ La homenajeada disfrutó de un rico banquete al lado de sus seres queridos.



Algunos libros son probados, otros devorados, poquísimos masticados y digeridos"  
Sir Francis Bacon



Editora: Yaira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

capital@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

## COMPARTEN EXPRESIONES ARTÍSTICAS

# Invita Casa de la Cultura a actividades culturales del 19 al 21 de marzo

Las presentaciones se realizarán en sus instalaciones ubicadas en la calle González Ortega número 403

### REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

La Casa de la Cultura Oaxaqueña (CCO) invita a las actividades que se presentarán del 19 al 21 de marzo, para que el público asista a la conferencia, concierto, muestra teatral, foro y exposición que se realizarán de manera gratuita en sus instalaciones ubicadas en la calle González Ortega número 403, en la capital del estado.

En el marco del Día Internacional de la Artesana y el Artesano, este 19 de marzo, la CCO y el Seminario de Cultura Mexicana Corresponsalía "Ingeniero Alberto Bustamante Vasconcelos" ofrecerán la conferencia El legado de los artesanos en México: Arte que trasciende generaciones, impartida por José Demetrio Quiroz Alcántara, a las 17:00 horas, en la sala "Arcelia Yañiz" de la institución.

Bajo la dirección artística de Luis Bravo, con la coordinación coreográfica

ca de Ivette Trejo, se presentará el montaje "Colgué las trenzas", el cual es un llamado al respeto y la visibilidad de las mujeres indígenas oaxaqueñas que viven en zonas marginadas y que requieren un espacio para ser escuchadas.

Esta actividad se realizará este 19 de marzo, a las 18:00 horas, en el foro "Margarita Maza Parada" de la CCO, el acceso es gratuito.

El taller Máscaras Yahuiche, de la comunidad de San Jerónimo Yahuiche, Santa María Atzompa, que impulsa el artista plástico Gerardo Bonilla Lezama, mostrará una exposición como resultado de las enseñanzas del año 2024, en el que se elaboraron caretas de materiales reciclados.

Los trabajos de este espacio público y sin fines de lucro, que efectúa actividades dedicadas a la enseñanza y preservación de esta expresión artística en beneficio de la comunidad; serán expuestos al público a



CONCIERTO DEL GRUPO:

FOTO: CORTESÍA

El Grupo Representativo "Cuahtli", a cargo de Roberto González Martínez, se presentará el 20 de marzo.

partir del 19 de marzo, a las 18:30 horas, en la galería "Atanacio García Tapia" de la CCO.

Este 20 de marzo, a las 17:30 horas en la sala "Arcelia Yañiz" de la Casa de la Cultura Oaxaqueña, se podrá disfrutar del concierto de música latinoamericana por el Grupo Representativo "Cuahtli", a cargo de Roberto

González Martínez.

Bajo la dirección artística de Hassael Tejada Hernández, el Grupo

Representativo de Teatro Guel Navany, realizará la divertida puesta en escena de "Un anuncio

inoportuno", en el Centro Comunitario DIF Pilares, este 21 de marzo a las 17:30 horas.

## Abre Palacio de Bellas Artes sus puertas a las lenguas indígenas

Las diez creadoras participaron con la lectura de tres poemas de su autoría

### REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

LA SECRETARÍA de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), a través de la Coordinación Nacional de Literatura (CNL), llevaron a cabo el "Recital de Poesía en Lenguas Originarias" con un lleno total en la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes, la cual abrió sus puertas por primera vez a la literatura escrita en lengua indígena. El evento se llevó a cabo el pasado sábado 15 de marzo, en el marco del Encuentro Nacional de Escritoras en Lenguas Indígenas y de 2025, Años de la Mujer Indígena.

Las diez creadoras, quienes participaron con la lectura de tres poemas de su autoría cada una, son: la narradora, poeta y dramaturga Ruperba Bautista (tsotsil-Chiapas);



El "Recital de Poesía en Lenguas Originarias" tuvo un lleno total en la sala.

pas); la cronista y poeta Emilia Buitimea (mayo-Sonora); la poeta y traductora Rubí Huerta (purépecha-Michoacán); la poeta y narradora Ateri Miyawatl (náhuatl-Guerrero); la poeta, intérprete y traductora Rosario Patricia (mixe-Oaxaca); la poeta y traductora Juana Karen Peñate (ch'ol-Chiapas); la poeta, narradora oral y traductora Celerina Patricia Sánchez (mixteco-Oaxaca); la escritora y productora de radio Mikeas Sánchez (zoque-Chiapas); la poeta y editora Sasil Sánchez (maya-Yucatán) y la poeta Natalia Toledo (zapoteco-Oaxaca).

Asimismo, se realizó la presentación musi-

cal de la soprano María Reyna, acompañada por el pianista Joaquín Garzón Rivera y el violinista Rodrigo Garzón Avedaño, quienes interpretaron Canto a la Raíz, Un Segundo y La Llorona, en lengua mixe y en español.

En las palabras de bienvenida, y a nombre de la secretaria de Cultura del Gobierno de México, Claudia Curiel de Icaza, la directora general del INBAL, Alejandra de la Paz Nájera, expresó que desde estas instituciones se reconoce la diversidad de pensamientos, lenguas y formas de hacer literatura y arte, así como el papel que ocupan las mujeres en el arte y la cultura.

## Un éxito, segundo Martes de Brujas en Santa Cruz Xoxocotlán

Miles de asistentes disfrutaron de la música de Los Yaguarú y la Banda TM

### ANDRÉS CARRERA PINEDA

EN UN ambiente festivo que se adornó con el sonido de los caracoles, el aroma de los tamales y la energía de la música en vivo, se llevó con gran éxito el segundo Martes de Brujas en el municipio de Santa Cruz Xoxocotlán.

Miles de asistentes disfrutaron de esta emblemática tradición con la presentación de la Tuna Novata Femenil de la UABJO, así como de la Banda de Música de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) y la esperada actuación de Los Yaguarú y la Banda TM.

En la explanada municipal de este municipio, miles de visitantes y fami-

lias xoxeñas se dieron cita para degustar de la gastronomía típica y de la música que encendió el ambiente festivo.

La presidenta municipal, Nancy Benítez Zárate, destacó que esta festividad reúne a familias, visitantes y comunidad en una noche llena de cultura, historia y sabor. "Desde el corazón de Santa Cruz Xoxocotlán vivimos un ambiente de fiesta donde la música, la danza y la gastronomía típica son los protagonistas".

"Agradezco a mis paisanos y paisanas, invitadas especiales y visitantes, por acompañarnos en esta noche tan especial para nuestro municipio, donde celebramos una tradición que nos une y enorgullece. Los Martes de Brujas son más que una tradición, son el reflejo de nuestro espíritu xoxeño. ¡Sigamos disfrutando y preservando lo que nos hace úni-

cos!", resaltó.

Como invitadas especiales acudieron la secretaria de Turismo, Saymi Pineda Velasco, la secretaria de Bienestar, Tequio e Inclusión del Gobierno del Estado de Oaxaca, Vilma Martínez Cortés, además de diversas autoridades estatales y municipales, reafirmando el compromiso de impulsar la cultura y las tradiciones en Oaxaca.

El concierto inició con la música de la Tuna Novata Femenil de la UABJO, después continuaron las melodías de la Banda de Música de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Estado de Oaxaca.

Más tarde tocó el turno a la presentación estelar de los Yaguarú quienes deleitaron a las y los asistentes con sus cumbias mexicanas y el gran cierre de la noche estuvo a cargo de la Banda TM.



Miles de visitantes y familias xoxeñas se dieron cita para degustar de la gastronomía típica y de la música que encendió el ambiente.



La policía intervino para dar con el paradero del hombre.



La víctima fue hallada maniatada y con diversos golpes en el cuerpo.

**La víctima fue hallada maniatada y golpeada, por lo que la trasladaron a un hospital para su atención médica**

ES UN PRESUNTO 'RATERO'

## Levantón a plena luz del día en parque de Ocotlán

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

El 17 de marzo de 2025, en el municipio de Ocotlán de Morelos, se registró un caso de privación de libertad a plena luz del día. La Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) emitió un comunicado confirmando los hechos, los cuales fueron inicialmente difundidos a través de un video en redes sociales.

En el video se puede observar cómo varios individuos someten a un hombre en la base del sitio de taxis Morelos, ubicada en el centro de Ocotlán, frente a sucursales bancarias. Los agresores, aparentemente armados, suben a la fuerza a la víctima a un vehículo negro y se dan a la fuga con rumbo desconocido.

### CONFIRMACIÓN OFICIAL DE LA FISCALÍA

La FGEO, a través de



El hombre fue levantado en el parque de Ocotlán; fue hallado con una cartulina que lo señala de presunto ratero.



una investigación coordinada con la Policía Estatal y la Policía Municipal, logró localizar a la víctima en un paraje cercano a Ocotlán de Morelos.

La víctima, identificada como C. C. G., de 28 años, fue encontrada con vida en inmediaciones del parque 'María Luisa' maniatado, con la cara cubierta, con visibles sig-

nos de golpes y una cartulina con un mensaje de advertencia en la espalda. Fue trasladado a un hospital para recibir atención médica y, posteriormente, rindió sus primeras declaraciones.

"La víctima presentaba lesiones provocadas por golpes, por lo que fue trasladado a un hospital para su atención médica",

señala el comunicado de la Fiscalía. Además, se indicó que las investigaciones continúan y que el vehículo involucrado en el secuestro ya está identificado.

### DETALLES DE LA INVESTIGACIÓN

La Fiscalía de Oaxaca, a través de la Vicefiscalía Regional de Valles Centrales, está lle-

van- do a cabo las investigaciones correspondientes. Entre las acciones realizadas se encuentran entrevistas ministeriales, análisis del video del secuestro y trabajos de campo en el lugar de los hechos.

Asimismo, las autoridades están en proceso de identificación de los individuos involucrados y del vehículo utilizado en

el secuestro, con el fin de fincar responsabilidades.

### DECLARACIONES OFICIALES

A través del comunicado oficial, la Fiscalía detalló:

"A partir de una noticia criminal por la publicación de un video en redes sociales, la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) inició las investigaciones correspondientes". Además, resaltaron la coordinación con las autoridades locales para lograr la localización de la víctima.

Las investigaciones siguen su curso, y las autoridades aseguran que se están realizando todos los esfuerzos necesarios para esclarecer los hechos y dar con los responsables de este acto delictivo.

Finalmente, este caso de privación de la libertad se suma a otros incidentes de violencia registrados en la región, lo que ha generado preocupación en la comunidad.

## Hallan cadáver de mujer con signos de violencia en el Istmo

**El cuerpo de la mujer presentaba signos de tortura en el camino viejo a Rincón Moreno**

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

Ayer, el cuerpo sin vida de una mujer fue hallado en el camino viejo a Rincón Moreno, más allá de la entrada al basurreo, generando gran consternación entre los habitantes de la zona. La víctima presentaba signos evidentes de tortura y sus manos estaban atadas. Se presume que pudo haber sido sometida

a una muerte violenta.

El hallazgo fue realizado por vecinos del área, quienes alertaron rápidamente a las autoridades. En respuesta, elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) y de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto (FEADAI) con sede en la Vicefiscalía Regional del Istmo se trasladaron al lugar para llevar a cabo el

levantamiento del cuerpo y dar inicio a las indagatorias correspondientes.

### DETALLES DEL HALLAZGO

De acuerdo con los primeros informes, la mujer vestía una blusa negra, pantalón claro, zapatos tipo botín y llevaba una mochila en la espalda. Su cuerpo yacía en el suelo sobre la terracería, en una zona alejada y de poco tránsito, lo que hizo aún más difícil su localización hasta que fueron los vecinos quienes notaron la presencia del cadáver.

A pesar de que las autoridades se encuentran tra-



Hasta el momento no se ha identificado a la víctima.

bajando en el caso, hasta el momento no se ha podido confirmar la identidad de la mujer ni las causas exactas de su muerte. Los primeros reportes apuntan a que la víctima fue torturada antes de su fallecimiento, pero las investigaciones conti-

núan para esclarecer los detalles del crimen.

### INVESTIGACIÓN EN CURSO

En cuanto a las investigaciones, la Fiscalía ha iniciado las diligencias correspondientes para dar con el paradero de los responsables de este ase-

sinato. A través de la FEADAI y la AEI, se están realizando entrevistas, análisis de posibles cámaras de seguridad de la zona, y otras acciones que permitan obtener pruebas que conduzcan a la identificación de la víctima y a la captura de los culpables.